

Con marchas en Caracas y otras ciudades, la manifestación puso presión sobre la iniciativa del gobierno para excarcelar a opositores.

EVA LUNA GATICA

En una escena que desde hace meses no se registraba en Venezuela, cientos de estudiantes y miembros de organizaciones civiles se concentraron ayer en Caracas y otras ciudades del país para manifestarse en contra del gobierno, con consignas a favor de la liberación de los presos políticos y frases como "No tenemos miedo". La jornada, que fue la mayor protesta opositora registrada en el país desde la salida del poder de Nicolás Maduro en enero pasado, coincidió con el día en que estaba prevista la aprobación del proyecto de ley de amnistía impulsado por la Presidenta encargada, Delcy Rodríguez, pero cuya votación el Parlamento decidió aplazar para la próxima semana.

La mayor concentración tuvo lugar en los alrededores de la Universidad Central de Venezuela (UCV) en Caracas, donde se reunieron cientos de estudiantes y ciudadanos, según constataron periodistas de la France Presse, convocados por el Movimiento Estudiantil de Venezuela con motivo del Día Nacional de la Juventud. "Amnistía ya" se leía en un cartel desplegado en la entrada de la universidad, donde los manifestantes gritaban "¡Ni uno, ni dos, que sean todos!", en petición de la libertad de los presos políticos que aún quedan en el país.

Desde el pasado 8 de enero, el gobierno encargado inició un proceso de excarcelaciones de presos políticos, por el cual a la fecha se habrían liberado a unas 431 personas, según la ONG Foro Penal, que estima que aún quedan más de 600 encarcelados.

En la marcha también participaron estudiantes de la Universidad Simón Bolívar y la Universidad Católica Andrés Bello, así como activistas y familiares de presos políticos, quienes portaron fotos de los detenidos y pancartas.

"**VENEZUELA SERÁ LIBRE!** ¡Que vivan nuestros estudiantes!", celebró la líder opositora y premio Nobel de la Paz, María

Coincidió con el debate de la ley de amnistía, cuya votación fue aplazada:

Jóvenes protagonizan la mayor jornada de protestas desde la caída de Maduro



MANIFESTANTES participan de la jornada de protestas en Caracas convocada por estudiantes en el Día Nacional de la Juventud.

THE ASSOCIATED PRESS

AUMENTO

Las protestas subieron en un 53% en enero tras la captura de Maduro, según el Observatorio Venezolano de Conflictividad Social.

Corina Machado, en X, junto con un video que mostraba parte de la concentración de manifestantes, muchos con camisas blancas típicas de la oposición. En redes sociales, además, se reportaron marchas en estados como Monagas (este), Táchira (oeste, fronterizo con Colombia), Trujillo (sureste), Cojedes (centro), Aragua (norte), y Zulia (oeste).

"Es importante que la sociedad civil comience a mostrar su músculo político. Una de las razones que ha argumentado la administración de (Donald) Trump para justificar su apoyo a Delcy Rodríguez, es que Machado no tiene suficiente respaldo popular (que no es cierto). La realidad es más compleja, pues la aparente calma en Venezuela se debe al temor de la represión y a la incertidumbre", dice a "El Mercurio", María Puerta-Riera, profesora de Gobierno del Valencia College y experta en Venezuela, que señala que la protesta es un mensaje para el Presidente estadounidense, de que "los venezolanos exigen garantías para una transición pacífica, y democrática".

Mayor convocatoria en un año

La jornada representó una de las movilizaciones opositoras con más convocatoria desde el 9 de enero de 2025, cuando ocurrió la última manifestación de Machado, en Caracas, antes de entrar en la clandestinidad, al mismo tiempo que coincidió con el segundo día de debate de la ley de amnistía, que podría traducirse en la ex-

carcelación de cientos de presos políticos detenidos.

Se esperaba que la ley fuera aprobada ayer, pero el Parlamento aplazó para la próxima semana el debate, luego de que la discusión se trancara en el artículo séptimo del documento cuyo borrador indica que la amnistía abarca "a toda persona que se encuentre o pueda ser procesada o condenada por delitos o faltas acaecidos" en 27 años del chavismo. La oposición objetó el final de la redacción que exige que la persona "esté a derecho o se ponga a derecho".

El diputado opositor Luis Florido, de la fracción Libertad, indicó que había que modificar el artículo debido a que, a su juicio, la solicitud de presentación ante la Justicia implica ya un señalamiento como culpable a las personas que están judicializadas, ante lo cual el diputado chavista Jorge Arreaza, líder de la comisión encargada de la ley, propuso aplazar "la discusión del resto de

los artículos para evitar caer en debates innecesarios" y "mantener el clima necesario de conciliación", consignó EFE.

"Las discrepancias internas dentro del propio chavismo —entre sectores más 'moderados' que quieren mostrar una apertura y aquellos más duros que temen concesiones amplias— han sido un factor central en la postergación de la votación. Esto refleja que no existe un consenso real sobre qué significa la amnistía y, sobre todo, sobre quiénes deberían ser incluidos. (...) De eso depende si la amnistía se convierte en una herramienta de reconciliación o en un ejercicio cosmético que deja fuera a quienes el Estado persigue con más dureza", comentó José Vicente Carrasquero, analista político venezolano.

Críticas a la ley

La ley también ha enfrentado numerosos cuestionamientos

Ventas de petróleo

Las ventas de petróleo venezolano ya superan los 1.000 millones de dólares, una cifra que podría quintuplicarse próximamente, informó el secretario de Energía de Estados Unidos, Chris Wright, que elogió en una entrevista la "espectacular" colaboración de Caracas en su acuerdo con Washington para comercializar crudo.

"Llevamos cinco semanas tratando con Delcy (Rodríguez). Ha sido una cooperación increíble", dijo Wright a NBC News en Caracas, donde se reunió con la Presidenta encargada para impulsar un "histórico" pacto energético.

Después de la captura de Maduro, Trump pidió "acceso total" a los recursos petroleros venezolanos, mientras que Wright aseguró que Washington controlará la venta del crudo del país sudamericano por un tiempo "indefinido".

tos de parte de organizaciones de derechos humanos, activistas y familiares. La amnistía, tal como está planteada, cubre casos desde 1999, abarcando los 27 años de gobiernos del chavismo. Sin embargo, su artículo 6 la limita a diez períodos específicos de coyunturas políticas, entre el golpe de Estado 2002 contra el fallecido Presidente Hugo Chávez (1999-2013) hasta las protestas desatadas tras la controvertida elección presidencial de 2024, lo que preocupa a expertos, dado que no considera los arrestos ocurridos fuera de estos períodos específicos.

La ONG Acceso a la Justicia, por otro lado advirtió de "un claro conflicto de intereses" en el proyecto, ya que se atribuye la ejecución de la amnistía a los tribunales y a la fiscalía, las mismas instituciones —señaló— que han participado en la "represión masiva e indiscriminada", según denunciaron organismos como la Misión de Determinación de los Hechos de la ONU.

"Que estudiantes, familiares y activistas hayan salido nuevamente a las calles —especialmente en 17 estados y con consignas como 'amnistía total'— muestra que no hay confianza en un proyecto que excluye a muchos presos ni en un proceso legislativo que se percibe como cerrado y poco transparente", señaló Carrasquero.